

Incalculables las Pérdidas que Causó el Huracán en la Provincia Pinareña

Devastada por el Ciclón la Zona Tabacalera de Vueltabajo.—Es Probable que no Pueda Moler el Ingenio Bahía Honda, Claman por Ayuda en Candelaria

PINAR DEL RIO, octubre 23.—

En esta ciudad comenzaron a sentirse los efectos del huracán en las horas de la madrugada comprendidas de 3 a 5, aunque desde las doce de la noche se advertían vientos fuertes. Después de la media noche, las autoridades y brigadas de auxilio iniciaron sus trabajos de salvamento, conduciendo a las familias de los barrios pobres a las sociedades Liceo, Colonia Española, Unión Juvenil Rafael Morales, Hijos de Maceo, Atenas Occidental y Gobierno Provincial, Centro Escolar, Hogar del Veterano, Centro Metodista y otros; en cada uno de los cuales, así como en la casa de socorro, hospital y Jefatura de Policía se encontraban instalados teams médicos. Los barrios pobres conocidos por Rancho Grande y Chico la Gía y otros fueron totalmente arrasados. El edificio de la Escuela Normal sufrió algunos desperfectos y es probable que no se reanuden las clases hasta que los mismos sean inspeccionados por un ingeniero. El estadio de base ball La Marina, fué destruido totalmente. Todo el arbolado de los parques y residencias particulares, así como cercas de madera y mampostería fueron destruidas.

A los pocos momentos de haber cesado el huracán, el Alcalde Municipal, el doctor Suárez Susquet en representación del Gobernador Provincial, el industrial Ramón Campa y otros elementos civiles y militares, comenzaron las gestiones para que se brindara ayuda a los que habían sido desalojados de sus hogares y se encontraban refugiados en los edificios públicos y a los cuales se dieron ropas y alimentos. El comité de Defensa al Niño actúa en los barrios de la ciudad para conocer detalladamente las necesidades de las familias pobres y prestarles la ayuda necesaria. Ya se han hecho distintos donativos en ropas, zapatos y alimentos, así como en efectivo, para remediar a los damnificados.

El servicio de telégrafos y teléfono quedó totalmente interrumpido.

Los trenes hicieron su entrada primera el jueves por la tarde, pues según informes la vía estaba interrumpida desde Candelaria. Por carretera sucedía lo mismo siendo imposible la comunicación.

Las cosechas de tabaco y frutos menores de los campos pinareños fueron totalmente arrasadas por el huracán, a tal extremo que ha quedado solamente el 10.0|0 de las casas de tabaco de toda la zona de Vueltabajo y en muchos lugares las familias se han quedado a la intemperie, pues han perdido sus hogares.

A pesar de la furia del huracán y de los grandes desperfectos en las plantaciones y edificios, no se registró desgracia personal alguna y fueron muy pocos los heridos leves.

Ni un momento ha dejado de laborar el Gobernador, Armando del Pino para aliviar a los necesitados. Desde las primeras horas de la mañana del martes, se abrieron al público las puertas del Palacio del Gobierno, donde se había instalado un gabinete de primeros auxilios y una planta eléctrica propia. Centenares de personas buscaron refugio en este lugar, donde fueron debidamente atendidos.

El Gobernador ha dirigido una comunicación a todos los alcaldes de la provincia, para una reunión con objeto de iniciar una acción conjunta para remediar a los damnificados.

De su peculio particular y como primer aporte a la ayuda a los afectados por el ciclón, la Brigada Provincial Femenina Auténtica donó \$100,00.

Son muchas las escuelas rurales destruidas por lo cual no se podrán reanudar las actividades en estos centros hasta que hayan sido reconstruidas. — FELIX R. CHENARD.

Probable no Muela el Bahía Honda

CENTRAL BAHIA HONDA, octubre 23. — El paso del huracán ha dejado desolada esta zona. La única vía de comunicación está obstruida ya que dos puentes cerca de Cabañas están en el suelo y la carretera en muy malas condiciones. De no actuar rápidamente el



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

Gobierno, posiblemente no se pueda moler la próxima zafra, no solamente por los daños causados por el meteoro en la industria en sí, sino por la devastación de la zona agrícola, calculándose que merme la producción en los campos en un cincuenta por ciento. Lo único que no se ha tenido que lamentar aquí son desgracias personales.

La nave del ingenio ha quedado destruída en su mayor parte, sufriendo la maquinaria daños de consideración. El almacén de azúcar, la basculadora romana, algunas grúas y cerca de 1,200 casas de los obreros, totalmente destruídas. Todo ello unido a la pérdida de los frutos menores y campos de caña y a la amenaza de que posiblemente no se pueda reconstruir el ingenio, por la carencia de materiales y la imposibilidad de llevarlos de no arreglarse inmediatamente la carretera, hará que emigren los empleados y obreros, siendo difícil que regresen para la zafra, en el caso de que ésta se pueda realizar, sumiendo a toda esta región en la más espantosa miseria.

Demandan Medidas Urgentes

Nos informa Luis García, presidente del Sindicato Azucarero del central Bahía Honda y concejal del Partido Revolucionario Cubano (Auténtico), que a consecuencia del ciclón los trabajadores de aquella zona se encuentran padeciendo múltiples dificultades teniendo que dormir en el suelo por haberse derrumbado las viviendas de los obreros, no existiendo medicinas para curar a los enfermos y padeciendo la falta de alimentos, existiendo el peligro de que se desate una epidemia. Manifiesta el edil auténtico que los obreros reclaman del Gobierno tome medidas urgentes.

Claman por Ayuda en Candelaria

CANDELARIA, octubre 23. — Continúan llegando familias de los campos, donde más del 70 por ciento de las viviendas quedaron destruídas por el huracán. La situación de estos infelices no puede ser más angustiosa, pues, además de sus casas, perdieron todas sus cosechas y se ven ante una realidad terrible: el hambre los acosa y se teme la aparición de epidemias.

El alcalde doctor Vicente G. Méndez y los jefes de puestos militares hacen lo humanamente posible para socorrer a los refugiados. El Ayuntamiento y los comerciantes sostienen una cocina pero precisa la ayuda del Gobierno Central en lo que se refiere a comidas, materiales de construcción, etc.

Los industriales Marcelino Gutiérrez, Porfirio Bocout y Rafael Lorente estiman que las pérdidas en Candelaria ascienden a un millón de pesos.

Las cinco personas ahogadas en la costa sur, en el lugar conocido por Majana, no pertenecen al Municipio de Candelaria y sí al de Artemisa.

Ha sido reportada a la Junta de Educación la destrucción total de 18 escuelas y otras con serios desperfectos. En la Cabecera sufrieron grandes daños varias escuelas y el edificio de la Junta, en el cual se halla instalado un Centro Escolar. Hemos entrevistado a la secretaria de la Junta, doctora Raquel Bernaza, quien nos ofreció los datos anteriores y nos aseguró que el Ministerio está agotando todos los recursos a su alcance para que se restituya las clases en las áreas afectadas por el huracán.

Ampliando nuestra información anterior, informamos que ha desaparecido de su rancho, en el lugar conocido por Cantón, el carbonero Santiago Soler por cuya vida se teme. También se reportan otras desapariciones y entre los nombres sólo han podido precisar los denunciantes el de Joseíto Rodríguez.

Por gestiones del senador Octavio Rivero Partagás, el Primer Ministro del Gobierno ha enviado a esta localidad 50 quintales de arroz, diez cajas de leche condensada, un saco de azúcar centrífuga, un saco de garzbanzos, seis latas de aceite, diez libras de café, un manojo de ajos, 20 libras de cebollas, una lata de creolina, 25 libras de tocino y un saco de sal molida, que fueron distribuídos por personas responsables, las cuales están poniendo especial cuidado en que las mismas lleguen a los más necesitados.

El comité de auxilios integrado por el doctor Vicente M. Méndez, los jefes de puestos de la Guardia Rural y la Policía, el secretario de la Administración Municipal, Luis Rodríguez, los concejales Gregorio Paula y Pedro Arango y miembros de las instituciones locales realizan una ingente labor digna de felicitación.

Después del problema del abastecimiento de víveres a las regiones más afectadas por el huracán, una de las más serias dificultades que afronta nuestro pueblo es la escasez de materiales de construcción y en especial la falta total de puntillas. Esperamos una rápida actuación por parte del Gobierno, pues la situación de los que tienen sus casas en el suelo es cada día más desesperada. — Luis R. Sotolongo, Corresponsal.

Toman Acuerdos en Guanajay

GUANAJAY, octubre 23. — Se reunió la Cámara Municipal, en sesión extraordinaria, con la asistencia de doce concejales para tratar los graves problemas creados por



motivo del ciclón. Después de amplia y animada discusión de los distintos asuntos, se acordó designar varias comisiones que acometieran y resolvieran los siguientes particulares. Primera comisión, que se trasladará a La Habana a gestionar con el Primer Ministro, el envío inmediato de un motor para instalarlo en el acueducto a fin de dar agua al pueblo y que estudie la forma legal de incautarse el acueducto, dado el pésimo servicio que le presta al pueblo. Segunda comisión, que se entienda con el chequeo y tasación de los daños sufridos por cada vecino del término; imprimir y repartir copias de la moción que trata de los particulares citados a los representantes de la prensa que estábamos presentes.

Por otra parte, la Cruz Roja, los Exploradores Nacionales y la Juventud Auténtica y otras personas entusiastas y altruistas, han hecho acopio de víveres para repartir dos mil raciones integradas de la siguiente manera; una libra de arroz, media de frijoles, un cuarto de tocino, seis onzas de manteca, una libra de azúcar y dos onzas de sal. La leche se dará únicamente a las familias que tengan niños pequeños.—**Jorge Herrera.**

Muchas Casas Caídas en Guane
GUANE, octubre 23. — El huracán derribó setenta casas de curar tabaco y más de cien bohíos y viviendas de campesinos en todo el término. No obstante, en la ciudad no hubo que lamentar daños considerables. Las vías de comunicación fueron obstruidas por los árboles caídos y los caminos se hallan intransitables. No hubo desgracias personales. La tropa de Asiento Viejo se refugió en este pueblo. Las brigadas auténtica y de la Cruz Roja y pueblo se movilizaron para prestar auxilios. En el Ayuntamiento, logia masonica, centro de veteranos y casas particulares se dieron provisiones a las familias allí refugiadas. El desbordamiento del río Cuyaguaje ocasionó inundaciones que barrieron con los frutos menores y semilleros, por lo cual las pérdidas resultan incalculables.—**GIL YAÑEZ.**

Pocos Daños en Arroyos
ARROYOS DE MANTUA, octubre 23. — Días de angustia vivió este pueblo, siguiendo paso a paso el movimiento del terrible huracán que azotó las provincias de La Habana y Pinar del Río, pues tenemos la triste recordación del meteoro que arrasó esta población en el año de 1924 y sabemos los estragos de estos fenómenos. Teniendo esto en cuenta se inició en esta localidad una colecta entre todos los habitantes, unos con diez centavos,

otros con un peso y así sucesivamente, hemos recaudado la suma de \$101.45, que entregará personalmente en la estación CMQ el doctor Gilberto Barata Pérez, médico cirujano de este pueblo.

En esta zona no hubo que lamentar desgracias personales, así como tampoco daños de importancia, a excepción de pequeñas siembras de arroz y algunas embarcaciones pesqueras que sufrieron averías de poca importancia, por haberse ido al garete, a pesar de haber soplado con furia y por espacio de algún tiempo el viento huracanado.

Alberto Coy Escandell,
 Corresponsal.

Daños en San Juan y Martínez
SAN JUAN Y MARTINEZ, octubre 23. — El ciclón nos azotó fuertemente y el barómetro bajó a 730. Las pérdidas son incalculables, pues el viento derribó muchas casas y el arbolado, así como destruyó todas las siembras de frutos menores. La escuela número 13, de la finca Delicias, perdió el techo. También fueron derribadas 61 casas de curar tabaco y 19 de viviendas. Hasta ahora no se han reportado desgracias personales. — **BENCOMO.**

Muchas Pérdidas en Ovas
LAS OVAS, octubre 23. — Esta zona ha vivido horas de terror y angustia al paso del ciclón.

El barómetro bajó hasta situarse el día 18 a las 5 a. m. en 732 y comenzó a subir a las 6 a. m. lo que demuestra que la hora más grave fué de 4 a 6 a. m. en que el viento sopló con más intensidad. Este ha sido el mayor de los ciclones que han azotado esta región, donde derribó árboles centenarios, causó enormes destrozos y acabó con las plantaciones cítricas, y árboles de todas clases.

Las pérdidas se calculan en cientos de miles de pesos dadas las fabricaciones derribadas, tanto de casas de tabaco como viviendas en los campos. El número de casas de tabaco derribadas fué de 128 y muchas más resultaron averiadas en consideración. He aquí la relación de las casas de tabaco derribadas: Prats Morejón 2; Bencomo de Méndez 11; Eduardo Flores 2; José Torra 12; Julián Yera 4; Hermanos Méndez 2; Luis Villar 1; Caraballo 5; Sergio Erbite 6; Juan L. Martín 8; Prín Hernández 10; Felo Díaz 58; Ramón Blanco 1; Manuel Sánchez 5; Ricardo Valdés 2.

El 95 por ciento de las casas de viviendas campesinas quedó derribado. Las cinco casas escuelas rurales pertenecientes a la Misión Educativa No. 1 de esta zona fueron derribadas. Una escuela suburbana, de dos aulas, perteneciente al Distrito Escolar de Pinar del Río, próxima a este poblado, quedó en el suelo.



4

Demás está decir los grandes perjuicios que ha sufrido la futura cosecha de tabaco. Todos los semilleros se han perdido; pues ya había muchos de arranques, lo que aumentan las pérdidas producidas por el soberbio meteoro.

E. Cofiño,
Corresponsal.

Necesita Ayuda San Cristóbal

SAN CRISTOBAL, octubre 23.—

Un cuadro de desolación reina en todo este término, sobre todo en la clase pobre que han quedado sin hogares y sin recursos económicos de ninguna clase y ambulan por las calles y se halla refugiada en los edificios públicos, carente de alimentos. Esto en cuanto a la población, pues en el campo los daños han sido de mayor cuantía y se puede estimar que más del noventa por ciento de las viviendas campesinas se ha caído, las siembras en su totalidad se han perdido y las crías lo mismo. El río se desbordó sin que se recuerde que en ningún tiempo haya hecho crecida de tal naturaleza, arrasándolo todo a su paso. No ha habido desgracias personales.

Es de estimarse la labor del Ejército al mando del teniente Puentes Ricardo para salvar a los que residían cerca del río, así como la de la Policía Nacional, de la Brigada Juvenil Auténtica y del público que espontáneamente ha prestado noche y día una colaboración magnífica.

Se ha organizado una comisión integrada por las autoridades y las distintas instituciones, para recabar recursos del comercio, mientras se reciba la ayuda oficial para poder solventar por el momento parte de las necesidades.

El alcalde municipal, doctor Braulio Sánchez y el jefe local de Salubridad doctor Federico E. Eche-

verría, han estado en actuación constante. La Asociación de Caballeros Católicos, así como la logia Vida Espontánea, han prestado su mejor ayuda con el fin de favorecer a los necesitados y el comercio también ha correspondido al llamamiento.

José M. Quintana,
Corresponsal.

M, Oct 24/14



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA